
Projet de développement du site du site 
des anciens Garages du MTQ – 
Construction Musto 

Probleme ou Opportunité? 
Le site du projet est situé sur un terrain qui possede énormément de potentiel.  Pourquoi ne pas 
l’utiliser dans le cadre d’un projet qui s’inscrit dans son environnement et renforce le caractere et le 
type de quartier que nous voulons pour ahunstic‐ouest. 

TOD – Transit Oriented Developpement 

Estce que ce projet est vraiment un TOD? 
Le concept de Transit Oriented Development , aussi noble soit‐il, est tout au plus un rêve dans le cadre 
du projet Musto.  L’entrepreneur nous a indiqué dans les séances d’information que la proximité de la 
gare Bois de Boulogne justifiait un projet d’une telle envergure.  S’il est vrai que la gare est située tout 
près, il faut considérer que la gare en soit est une gare de destination et non d’origine. 

S’il a été suggérer que des améliorations à la gare pourraient la rendre plus attrayante, il est faux de 
croire qu’en ajoutant des bâtiments ou une aire d’attente plus agréable que le problème de base serait 
réglé : cette gare ne mène nulle part! 

En fait, elle constitue une alternative beaucoup moins intéressante que l’utilisation du métro sans parler 
de la voiture. 

Abordons plus en détail pourquoi,  D’abord au niveau du trajet parcouru par la ligne Blainville‐St‐
Jérôme. 

 

On voit bien que le trajet parcouru est moins qu’optimal pour se rendre au centre ville alors que le train 
doit faire un détour autour du mont royal vers la station Montréal‐ouest. 

Ceci fait en sorte qu’il faut 40 minutes du site du MTQ jusqu’à la gare Lucien‐L’Allier. 



 

Du coté de la STM, le même trajet prends exactement le même temps. 

 



 

Du coté des couts, voici le tarif exigé par l’AMT pour la zone de la gare Bois‐de‐Boulogne. 

 

Et maintenant les tarifs de la STM : 

 



En résumé il est vingt‐quatre pourcent plus abordable d’utiliser la STM pour le tarif régulier et quarante‐
cinq pourcent plus abordable pour le tarif étudiant. 

Mais ce n’est pas tout…  L’estimation du trajet est basé sur une destination avantageuse au niveau du 
train puisque la destination (la gare Lucien‐L’Allier) est accessible directement par train.  En utilisant la 
STM un usager pourrait beaucoup plus rapidement atteindre tous les secteurs du centre‐ville en 
débarquant à la station de métro de son choix. 

Horaire 

Le train a également le désavantage de passer très peu régulièrement même aux heures de pointes 
(minimum 30 minutes) 

 

On a manqué le train alors si on prenait le métro/bus? (STM) 
Lors des sessions d’information l’entrepreneur nous a indiqué qu’aucune démarche n’a été entprise 
aupres de la STM qui est en mode « réactif » lorsqu’il s’agit d’adapter son réseau.  Présentement le 
réseau d’autobus est surchargé, les autobus trop peu fréquents… 

Du côté du transport actif… 
Le métro est situé à 20 minutes de marche.  Il y a quelques commerces de proximité situé tout pres tel 
que épicerie, SAQ, dépanneur et bureau de poste.  Par contre la rue fleury est quand meme située a une 
certaine distance ce qui encouragera l’utilisation de la voiture. 

Le boulevard Henri‐Bourassa ne possède pas de piste cyclable.  Il est carrément dangeureux de s’y 
aventurer en vélo.  Si êtes courageux il vous faudra 8 minutes, si vous prenez la piste cyclable Gouin 12, 
la rue Prieur 10 minutes. 

Moins de voiture? 
Le concept de TOD prône une dépendance moindre à la voiture, pourquoi ce projet se dote‐t‐il alors 
d’une place de stationnement par habitation? 



Trafic sur les rues avoisinantes 
Beaucoup d’emphase a été mise sur l’impact sur la circulation au niveau du boulevard Henri‐Bourassa et 
ses intersections à feux de circulation.  S’il a été jugé que l’impact serait faible au niveau du flot de 
circulation sur le boulevard Henri‐Bourassa et de l’attente aux feux, l’impact sur le nombres de voiture 
empruntant les rues sur l’axe nord sud n’ont pas était clairement étudiés ni dévoilés par le promotteur.  
Plus spécifiquement, certaines rues critiques par rapport au projet, comme la rue Hogue n’ont 
carrément pas été évaluées.  La rue Hogue étant la première rue en direction Sud suivant le projet dont 
le trafic risque d’être sérieusement augmenté. 

On a jugé que le nombre de voitures supplémentaires serait négligeable sur les rues d’axe nord‐sud par 
rapport à l’ensemble du réseau routier.  Hors même si en nombre de voiture cela peut sembler 
inférieur, qu’est‐ce qu’une dizaine de voiture de plus à l’heure sur la rue Meilleur, Hogue ou Tanguay par 
rapport aux centaines qui circuleront sur Henri‐Bourassa?  Au fond L’impact sur le nombre de voiture a 
l’heure est majeur et mérite qu’on si attarde.  

 

En résumé 
L’impact sur le voisinage et la vie du quartier a été minimisé ou peu ou pas assez étudier.  Également on 
nous a fourni trop peu de temps pour rédiger nos mémoires et faire valoir notre opinion. 


